

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 11.º

Mahón, sábado, 24 Enero de 1891.

N.º 2.861

Correo de ayer

VIEJOS RESABIOS

Alguien ha de hacer la política. Mientras no la ha hecho el país, hiciéronla los cortesanos en la antecámara y los conspiradores en las cuerdas de los cuarteles. Eran dos males recíprocos y complementarios. A la intriga palaciega respondía la sedición armada. Unos corrompían los poderes, otros la fuerza pública. La vida nacional oscilaba así perpetuamente entre Bizancio y Marruecos.

¿Es otra cosa el sufragio universal sino una invitación dirigida al país a fin de que se sirva tomar posesión de sus destinos? No más intrigas palaciegas, no más conspiraciones cuartelarias. El derecho ocupará el lugar que antes usurpaban alternativamente la astucia y la violencia. La sedición será tan imposible como el golpe de estado. La política se dará a luz, huyendo la doble oscuridad de la camarilla cortesana y del antro carbonario. Podrá decirse que entre nosotros nace la vida pública.

Sí; pero la crisis de julio confió a los conservadores la aplicación del sufragio. ¿Han concluido las intrigas? ¿Han acabado las camarillas? ¿Han desaparecido los obstáculos tradicionales? ¿Se ha extinguido la política palaciega?

En vísperas de acudir el pueblo español a ejercitar su derecho, se habla de inminentes alteraciones del orden público. Zorrilla ha desaparecido. Al gobierno no le llega la camisa al cuerpo. Se adoptan precauciones. ¿Puede darse por extinguido al pretorianismo? ¿Se ha renunciado a mantener a la sociedad bajo la amenaza perdurable de la trifulca? ¿Ha acabado por fin para España el luctuoso e interminable reinado de la guerra civil? ¿Se ha cerrado la era de los pronunciamientos? ¿Podemos ya honjearnos sin jactancia de ser un pueblo civilizado?

De esta suerte colaboran los elementos de la vieja política a estorbar el triunfo de la nueva. —Yo soy la paz, dicen al país las instituciones tradicionales; en cuanto a libertad y derechos, tendrán los que a mí me convenga otorgarte. —Yo soy la libertad y el derecho, dicen los revolucionarios sistemáticos; en cuanto a paz y sosiego nunca las tendrás en tanto que yo no esté, por victorioso, satisfecho. Y hételes lanzados y lanzando al país en esa estéril y funesta contienda en que los pueblos consumen en pura pérdida sus energías, entre molines y reacciones, tan pronto fatigados del tumulto revolucionario como como indignados de las torpezas y arbitrariedades del gobierno personal.

Reconozcamos, vuelta la vista a lo pasado, el indiscutible progreso de los tiempos. Ni los favoritismos presentes ni los motines de ogaño guardan término alguno de comparación con las privanzas y los pronunciamientos de otros tiempos. Son los unos cada día menos acentuados, los otros menos frecuentes y más costosos. El siglo de oro de esa

política ha pasado para siempre. Lo que de ella resta es algo como una añeja reminiscencia, el resabio de un vicio antiguo y arraigado.

Pero no hay que fiarse. Los vicios tienen la vida dura. La ocasión elegida por los representantes de una y otra de las grandes calamidades de nuestra política tradicional, bien a las claras muestra el empeño de estorbar el uso normal y pacífico de los derechos del ciudadano. Ni la camarilla ni el cuartel transigen en ceder a la plaza pública y a los comicios su vieja soberanía. ¿Quién sabe si esa política no logrará obtener todavía éxitos parciales como los últimos destellos de la vida en el moribundo ó de la llama que se extingue? En todo caso el país ha de tener por axiomática esta máxima: alguien ha de hacer la política; mientras él no la haga la harán los cortesanos en la antesala y los conspiradores en las cuerdas de los cuarteles.

(La Justicia).

Carta de Madrid

20 de Enero.

No hay recurso feo a que no haya echado mano el ministro de la Gobernación y sus dependientes. Ayer acudieron en queja al Centro electoral, que tienen establecido los liberales en el Círculo del partido, una porción de electores a quienes por diversos y ruines medios se ha amenazado con terribles represalias en el caso de que no den sus votos a la candidatura ministerial.

Algunos son pequeños industriales de los que ejercen su profesión en la Ribera de Curtidores, en el clásico Rastro de Madrid. Los delegados del Municipio han recorrido los puestos uno a uno, han amenazado a aquellos miserables tenderos con revisarlos las patentes, con recargarles el impuesto, con regatearles el terreno, con perseguirles a sangre y fuego.

No paran en esto las coacciones: los juzgados municipales están convertidos en verdaderos centros electorales. Si el demandado promete su voto y firma en unas listas que con toda escrupulosidad se llevan ya, puede tranquilamente retirarse de las demandas. Si está tachado de liberal de republicano o de independiente, si se niega a comprometer el voto, ya puede estar asistido de la razón y de la justicia, de todos modos y por su desgracia saldrá condenado en multa y en prisión.

Los empleados de Gracia y Justicia y de Fomento se han comprometido con sus firmas a apoyar la candidatura ministerial y se han obligado a proporcionar los sufragios de sus parientes y allegados. No han hecho estas concesiones graciosamente, sino rendidos por la amenaza y por el temor. Un jefe de negociado va de mesa en mesa recogiendo firmas y tomándoles la filiación a los empleados. Así no hay forma de que se escape ni uno solo.

Por otra parte las oficinas del Gobierno civil están convertidas estas noches en centro de conspiradores. Grupos de cinco y de a diez y hasta de veinte personas entran con sigilo a las altas horas de la madrugada y llegan hasta el despacho de Sanchez Bedoya. Lo que allí pasa no lo hemos logrado averiguar todavía.

Los conspiradores salen con la faz triste, con rostro compungido. Algunos tienen cara de taberneros, (los taberneros de Madrid afectan fisonomía propia), otros parecen dueños de tugurios donde se juega a todos los penados por la ley, los más son esos tipos que todos conocemos que pululan por las aceras a todas horas, que tienen tal facha, que sin querer hacen que el transeúnte se abotone la levita como medida preventiva y acaricie la cadena del reloj.

No hay arma a que no haya apelado el Gobierno. Las cajas de cigarros que estos días se derrochan en varios centros valen una fortuna.

El Gobierno dá a sus fieles dinero y especies para mantenerles el fuego sagrado. Anoche en el café del Prado, inmediato a las oficinas de «El Globo», había unos centenares de electores recogidos en una cena por los alcaldes de barrio, que se refocilaban con sendos *beefsteaks*, con enormes chuletas: un festín de Baltasar.

Los dependientes del Gobierno practican aquella teoría del Sr. Cánovas y creen quejlos obreros venden sus sufragios por un puñado de pesetas. Ocurrirá seguramente que los que anoche cenaban opíparamente a cuenta de los candidatos ministeriales ó de los fondos secretos de los ministerios, votarán mañana la candidatura liberal ó lo que es más seguro la republicana.

De todas suertes la lucha que se avecina va a ser desesperada, terrible. Todos los elementos electorales están en juego. No hay medio a que no se apele por el Gobierno ni resistencia que no emplee valientemente el cuerpo electoral.

Ahora se ha sacado el bú en forma de Ruiz Zorrilla que viaja de acá para allá fraguando alguna algarada. En honor a la verdad, nadie se ha preocupado de esos viajes del terrible revolucionario.

Está conocida la urdimbre y la especie se ha acojido a carcajadas.

E. M.

El frío

EN EL EXTRANJERO

Francia

Las operaciones de romper el hielo del Sena por medio de la dinamita la ejecutaron quince soldados de ingenieros al mando de un teniente, en un banco de hielo formado en Asnières. Los cartuchos de dinamita fueron colocados en sus hornitas, en una línea recta 150 metros; alternando los cartuchos sencillos con los cartuchos dobles, unidos por una larga mecha de inflamación rápida, que comunicaba con la orilla por otra mecha de inflamación lenta.

La combustión de esta mecha duró tres minutos y medio; al cabo de los cuales se oyó una explosión formidable; seguida del estallido del hielo. Inmediatamente una barca de fondo plano tirada por cuatro caballos y tripalada por doce hombres, penetró en la grieta, abierta por la dinamita; los tripulantes balanceaban la barca para acabar de romper el hielo y dejar un canal libre. Como esta operación no dió el resultado que se esperaba, un vapor armado con un fuerte espalon de hierro se precipitó con el banco de hielo del que sacaba enormes fragmentos, que corrían por el canal abierto.

La capa está espesa y el frío tan persistente que se teme que si viene súbitamente el deshielo esté en peligro el inmediato puente del ferrocarril.

mente el deshielo esté en peligro el inmediato puente del ferrocarril.

A pesar de la prohibición de las autoridades son muchos los patinadores que corren por encima del Sena, en que juegan también grupos de chiquillos y perros.

En Macon han estado a —14°. Un tren ha sido parado por las nieves a 400 metros de la estación; la vía está cubierta por 1 metro y medio de nieve en un trayecto de 1,500 metros. La circulación se restableció a las 11:30 del domingo. Los trenes en dirección a Macon estaban detenidos en Charnay y Clieny.

En Tours el guardia del Jardín público murió de repente congestionado por el frío.

En Burdeos se han suspendido la navegación, el río transporta grandes témpanos de hielo hasta el mar. El domingo al anochecer patinaban varios aficionados en el riachuelo del parque, cuando de repente se rompió el hielo bajo el peso de un centenar de curiosos que se habían agrupado a un mismo sitio. Unas cincuenta personas, entre las cuales había hombres, mujeres y niños cayeron al agua; no ocurriendo ninguna muerte por la poca profundidad del río, y por la energía de los que corrieron en auxilio de los anegados.

En Saumur están a —14°. Ha muerto helada una mujer en su domicilio.

Anteayer en Tolon los puertos y la Seyne estaban cubiertos completamente de una capa de hielo de cinco centímetros. Los vapores que hacen el servicio de Tolon a Seyne debieron romperla para abrir paso a las demás embarcaciones. Jamás se había visto esto en Tolon.

En Tolosa bajó el termómetro el domingo a 18° bajo cero. El agua, el vino y la cerveza se solidifican. En las ventanas se encuentran por la mañana gorriones muertos de frío, y vuelan por los aires grandes aves desconocidas y cuervos en gran número. Ha habido casos de síncope en las calles. El Garona corre a cada momento con mayor dificultad entre los montones de témpanos.

Esta temperatura de 18° bajo cero, se observa en casi todos los departamentos de la región. En Anch no pudieron encenderse muchos faroles a causa del frío.

En Perpignan están helados el Bassé y el Ter dentro de la ciudad. En el depósito de las aguas minerales del Boulou la helada ha hecho estallar más de mil botellas. Ha muerto de frío un albañil, y una infeliz conocida por *Misère* fue llevada al hospital en grave estado.

En la Montaña Negra (Aude) el frío es espantoso; se hiela todo, la tinta de las escuelas, los líquidos de las despensas de los cafés, las patatas, el vino. En el campo y en las canteras ha cesado el trabajo.

El Herault está helado en varios puntos de orilla a orilla.

En Rodez ha helado dentro de los dormitorios, apesar del fuego incesante; vino de mas de diez grados se ha congelado dentro de una bodega.

En Bour Madame, al lado de Puigcerdá ha bajado el termómetro a —20°.

Italia

Los cocheros de Génova han suspendido todo servicio.

Los hielos han destruido un puente sobre el Pó, y han destruído muchas embarcaciones.

Roma está cubierta de nieve.

Suiza
Por primera vez, desde 1854, está enteramente helado el puerto de Ginebra, que se puede atravesar de una a otra ribera.

Anteayer el hielo se había extendido hasta doscientos metros fuera del puerto. La multitud paseaba por encima del hielo, espeso de 6 á 13 centímetros.

Se suspendió la navegación en el lago de Constanza, los vapores estaban bloqueados por el hielo en el puerto de Lindau. El lago estaba helado hasta donde podía alcanzar la vista.

Alemania
De Kiel telegrafían que toda la parte del Báltico que se puede ver desde el faro de Bulk está cubierta de hielo, que ha ostruido el estrecho entre el continente y la Isla Febmarr.

Si esta semana no se consigue cortar el bloqueo del puerto de Hamburgo, obstruido por el hielo, temese que falte el carbón para las máquinas.

Bélgica

Se va á intentar en Amberes abrir un camino á los buques sitiados por el hielo en el Escalda. Los miles de obreros del puerto sin trabajo están desesperados.

El sábado, la sociedad de las canteras de Quenart, de donde proceden los adoquines de la calle de la Princesa, despidió á 200 canteros por imposibilidad de darles trabajo.

Segun telegrama de anteayer, la situación empeora en Amberes, los buques no pueden atravesar el Escalda, en los veintidós días que dura esta situación situafon se han perdido millones de francos. La «Red Star Line» no ha podido soportar más las grandes pérdidas y ha despedido á su marinería hasta que pueda reanudar el servicio.

Africa

La nieve cubre la mayor parte de la provincia de Argel en la capital habían caído anteayer diez centímetros.

De Tlemcen telegrafían que se ha podido aprovisionar Sebdu, la villa que estaba bloqueada por las nieves.

También nevó en Túnez y sus alrededores. A las nueve de la mañana del 19, se renovó el temporal, debiendo suspenderse la circulación de coches y tranvías, por el espesor de la nieve caída. La ciudad con sus cúpulas y alminares cubiertos de nieve, presentaba un espectáculo inverosímil, no se recuerda que jamás hubiese nevado en Túnez.

Telegramas

Madrid 20.
Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 2,90 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á 8 días vista, 2,80 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 25,99 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 25,96.

Madrid 21, 10-15 m.

Han llegado á Tanger los marqueses de Comillas, habiendo obtenido un entusiasta recibimiento.

S. M. la Reina Regente asistirá esta tarde á la función organizada en honor del difunto actor D. José Valero.

Ha sido nombrado Director de la sección de política de la Presidencia del Consejo de ministros el conde de Vilana.

Madrid 21, 5-30 t.

Los comisionados cubanos se embarcarán el día 30 de este mes en dirección á Cuba.

En el manifiesto tradicionalista se escita á luchar en las próximas elecciones.

Los políticos se ocupan exclusivamen-

te en la cuestión electoral.

Se anuncian grandes borrascas en toda la Península.

Madrid 21, 6-45 t.

Se ha verificado con grande acompañamiento el entierro del marqués de Huelves.

Los telégramas enviados por los gobernadores civiles siguen dando cuenta de los destrozos causados por el temporal, del aumento de la miseria y de la interrupción de muchas comunicaciones.

Madrid 21 7-15 n.

En el banquete ofrecido al señor Salmeron en Almería ha reinado mucho entusiasmo y se han pronunciado elocuentes brindis. Terminado el banquete, 2.000 personas han acompañado al señor Salmeron hasta su domicilio. Por la tarde asistirá á un meeting, esperándose que hará importantes declaraciones.

Es objeto de todas las conversaciones la concesion de Toison de Oro al señor Sagasta. «El Globo», «El Liberal» y otros periódicos demócratas se muestran irritados y censuran al señor Sagasta para el caso de que lo acepte, diciendo que ha sido un lazo que con habilidad le ha tendido el gobierno para separarle de los demócratas, impidiéndole defender el gobierno de la nación por la nación misma.

El Sr. Sagasta ha concurrido hoy al palacio del Congreso, en donde, preguntado por algunos de sus amigos, ha respondido que si la iniciativa de dicha gracia resulta proceder de S. M. la reina Regente, se cree obligado á aceptarla. Esto disgusta mucho á los posibilistas, que creían poder separar al Sr. Sagasta de la monarquía.

Madrid 21, 9-30 n.

Los ministros han entregado al de Hacienda los presupuestos de sus respectivos ministerios.

La comision encargada de la redaccion del nuevo arancel oirá á todos los comerciantes é industriales.

La prensa insiste en que la concesion del Toison de Oro al Sr. Sagasta se debe á la iniciativa exclusiva de la Reina.

Telegramas recibos de algunas provincias anuncian que ha mejorado la temperatura, esperándose lluvias.

Siguen detenidos trenes y otros sufren mucho retraso.

Madrid 21 10, n.

Los alpargateros de Zaragoza han acordado abrir sus establecimientos.

Se teme que el deshielo del Ebro produzca inundaciones.

Hoy se han inoculado con la linfa Koch catorce enfermos, y todos han experimentado la reaccion.

S. M. la Reina ha encabezado con 1.500 pesetas la suscripcion para la Caja de inválidos de la Maestranza.

Lisboa 21, 2-20 t.

Inglaterra no firmará ningun tratado con Portugal hasta que el voto de las Cortes deje sentado que será ratificado y en su virtud se convocará á las Cortes para examinar las bases del futuro tratado antes de ser firmado por los plenipotenciarios.

Paris 21, 11-20 m.

Marsella.—El vapor «Ville de Brest», del que no se tenían noticias desde cinco días á esta parte, se halla refugiado en el puerto de Mahon, de las islas Baleares, y se ha enviado el vapor «Isaac Pereire» para que tome á su bordo á los pasajeros y los conduzca á Marsella.

Paris 21, 3-5 t.

Esta mañana se ha reunido el Consejo superior de las Colonias bajo la presidencia del secretario del ministerio de las Colonias M. Etienne, quien ha pronunciado un importante discurso sobre el sistema de colonizacion, ensalzando sobre todo, segun el ejemplo dado por Alemania, Italia é Inglaterra, la formacion de grandes sociedades comerciales

en el Sudan y en la gran Cuenca del Congo.

Roma.—A consecuencia de un ligero resfriado, el Papa guarda cama desde ayer, pero su indisposicion no tiene carácter alguno alarmante.

Madrid 21, 4-20 t.

Se encuentra en esta corte una comision de representantes de varias fábricas de refinacion de azúcar y de casas navieras de Barcelona, Valencia, Bilbao y otras capitales, con objeto de gestionar cerca del Gobierno la igualdad de tributacion de los azúcares antillanos y peninsulares.

Madrid 21, 6-20 n.

El Sr. Silvela dice que la concesion del Toison de Oro al Sr. Sagasta ha sido debida á la exclusiva iniciativa de la reina regente, por cuyo motivo deben acartarlo los liberales.

Vuelve á asegurarse que el Sr. Ruiz Zorrilla no ha salido de París. En los centros oficiales se manifiesta que dicho señor abandonó algunos días la capital de la vecina República, llegando hasta Biarritz.

Madrid 21, 8-45 n.

El Sr. Sagasta ha dicho esta tarde en el Congreso: «Si debo el toison de oro á la exclusiva iniciativa de la reina regente, lo aceptaré; pero si lo debo á un ardid electoral del Sr. Cánovas, lo rehusaré.»

Se ha dicho hoy en un grupo compuesto de liberales y demócratas, entre los que se hallaban los Sres. Moret, Montero Rios y Canalejas, que pensaban pedirle al Sr. Sagasta que rehusé el toison; pero este propósito no se llevará á cabo, pues pondria en grave aprieto al Sr. Sagasta, quien tendria que luchar entre sus deberes monarquicos y los deseos de sus amigos.

Madrid 21, 8-45 n.

El Gobierno francés ha participado al nuestro que está dispuesto á castigar á los exportadores de vinos adulterados con ácido sulfúrico, prohibiendo además su entrada en la vecina República.

Berlin 21, 2-15 t.

El «Deutches Tageblatt» declara, respecto al asunto de la actitud del Gobierno en sus relaciones con el excañiller, que el príncipe de Bismarck podría con una palabra atraer sobre el gobierno imperial la mas espantosa catástrofe que haya jamás herido á una monarquía. Estas palabras confirman la noticia segun la cual el príncipe tendria aun en su poder, papeles autógrafos que prodrian producir la ruptura de las relaciones personales del emperador con el czar de Rusia.

Paris 21, 3-15 t.

Bruselas.—Terminada la manifestacion revisionista, que todo el mundo reconoce fué imponente, millares de personas pasaron por frente la columna que simboliza la libertad, dando vivas á la libertad y al sufragio universal y depositando al pié de aquella gran número de palmas y coronas.

Paris 21, 3-10 m.

Ayer se sintieron terremotos en Beaufort y en Berna.

En Tejas (Estados Unidos), quince bandoleros asaltaron un tren, robando 20.000 duros.

Se encuentran enfermos de alguna gravedad los célebres maestros compositores Ambrosio Thomas y Carlos Gounod.

Londres.—Mr. Parnell está dispuesto á no abdicar la jefatura del partido irlandés.

Roma.—Las Cámaras italianas han reanudado sus sesiones.

Rio Janeiro.—Se desmiente que el Gobierno de esta Republica se proponga hacer una nueva emision de papel moneda.

Incurrirán en la pena de 125 á 2.500 pesetas de multa, cuando no les fueren aplicables, otras mas graves con arreglo á lo dispuesto en el Código penal:

Los que exciten á la embriaguez, á los electores para obtener ó asegurar su eleccion.»

«El que vota dos ó mas veces en una eleccion, tome nombre ageno para votar, ó lo haga estando incapacitado ó teniendo suspendido el ejercicio de tal derecho.

El que á sabiendas consienta sin protesta pudiendo hacerla, la emision del voto en los casos anteriores.

El Sr. Prieto y Caules, acompañado de una comision del comité central, visitó anoche á nuestros queridos correligionarios de San Luis.

Se celebró al efecto una reunion electoral en el espacioso salon-teatro del casino El Progreso, y ante un público entusiasta por los principios liberales y por la personalidad de nuestro candidato, pronunció el Sr. Prieto un sentido discurso, cuyos principales puntos consistieron en recordar á los electores el valor inapreciable del derecho de votar y la trascendencia del uso de este derecho, y los medios que la Ley da para asegurar la verdad del sufragio, protegiendo á los oprimidos, y castigando con severas penas á los funcionarios ó particulares que con promesas, dádivas ó amenazas cohíben el libre ejercicio del derecho. Sobre este tema el señor Prieto demostró que cometen coaccion, y por tanto incurren en penalidad, todos los que por razon de dependencia nacida de las relaciones económicas entre el capital y el trabajo, hacen presion sobre el elector. En la contrata del labrantín ó jornalero con el colono, y en la del colono ó aparcerero con el propietario, nada se establece respecto del voto, y nada podría estipularse sin cometer delito. Luego el labrantín y el jornalero tienen el derecho de que el colono les deje libres en la emision de su voto, como lo tiene tambien el payés respecto del propietario de la finca que conduce. Lo contrario nos llevaria á la degradacion de la dignidad humana, y privaría al trabajador honrado de procurarse el mejoramiento social, por la pacífica vía de la eleccion.

Habló despues el orador de los adelantos y mejoras que ha logrado conseguir para su siempre querido y leal pueblo de San Luis, y en medio de demostraciones entusiastas del auditorio, anunció otros

adelantos y otras importantísimas mejoras que desea legar á aquellos honrados vecinos antes de su muerte.

Concluyó escitándoles á que vayan á los comicios con el valor que da la bondad de la causa y que garantiza el precepto de la ley, dando por cariñosa despedida un viva San Luis! que fué contestado por la apiñada concurrencia con repetidos vivas al Sr. Prieto y Caules.

El vapor "Ville de Naples" ha salido de este puerto á las doce de esta mañana remolcando al "Ville de Brest" con rumbo á Marsella.

A las diez de esta mañana el señor Obispo de esta Diócesis ha administrado el Sacramento de la Confirmación en la parroquia de Santa María á un gran número de niños de ambos sexos.

Mañana dicho Prelado debe practicar su visita pastoral al sufragáneo pueblo de San Luis.

Tanto ayer como hoy son muchas las familias que han aprovechado lo apacible del tiempo, saliendo á las afueras de esta población, después de los días crudos que las detenía en sus casas.

Ayer y hoy llamaba la atención en nuestra pescadería el gran número de pequeños salmonetes cojidos por nuestros pescadores en las pesqueras de la boca del puerto, no solo por ser raro el sitio y la época de tales pescados, producto quizá de los huevos que debían estar depositados en los fangos de la Colársega que estrahe la draga para la limpia del puerto.

Mañana por la tarde se pondrá en escena en el teatro Principal la preciosa zarzuela en tres actos "La Marsella" que por la noche se repetirá en el casino El Recreo.

Creemos que en ambas funciones no faltará concurrencia.

En el vapor correo "Nuevo Mahónés" serán embarcadas 11 cabezas de ganado mular, 2 de caballo y 2 de asnal con destino á Alcadia.

Leemos en "El Diario de Barcelona" del jueves:

Víctima de un derrame cerebral ha fallecido, según leemos en un colega, el virtuoso sacerdote y sabio escritor D. Pedro Garriga y Martí, autor del sistema taquígrafico que lleva su nombre y que desde 1864, en que fué por él inventado, ha conseguido no solo distinguirse por el número y la valía de sus discípulos, sino ser conocido y altamente apreciado en Alemania, Inglaterra y América. Era el Doctor Garriga un celoso sacerdote, dispuesto siempre á sacrificar su vida en aras del cumplimiento de su deber, como lo demostró permaneciendo firme en su puesto hasta caer rendido por la enfermedad durante la epidemia de la fiebre amarilla en la Barceloneta, y llevando el Santísimo Viático á los enfermos mientras las balas y granadas sembraban, en suyo el espanto y la consternación,

cuando el asedio de la villa de Gracia en 1870. Dotado además de una superior inteligencia y de un inmenso amor al estudio, siguió en Barcelona la carrera eclesiástica, la de Derecho y la de Filosofía y Letras, obteniendo brillantes notas y ganando varias oposiciones. Trasladóse después á Madrid, en donde ejerció el cargo de Penitenciario de la iglesia de San Francisco el Grande, y completó sus carreras, obteniendo los grados de Doctor en ambos Derechos y en Filosofía y Letras, de Licenciado en administración y de individuo del cuerpo de bibliotecarios. Por último, pasó á la isla de Cuba, en donde ejerció con el mayor celo y acierto los cargos de Provisor eclesiástico del arzobispado de Santiago de Cuba, y de Rector y catedrático de aquel Seminario. A causa del mal estado de su salud é impulsado por su modestia, solo comparable con su extraordinario saber, renunció á todos sus cargos y honores, volvió á la Península, presentándose en las oposiciones que á la sazón se anunciaron para proveer la cátedra de Psicología, Lógica y Ética del Instituto de segunda enseñanza de Lérida, y después de unos brillantes ejercicios mereció ser nombrado para dicha cátedra.

Las obras que escribió el Doctor Garriga son las siguientes: «Taquígrafia con su comparación é historia universal», en cinco ediciones; «La sabiduría y su lenguaje», en tres tomos; «Ontología, Lógica y Cuadro sinóptico del conocimiento, y varios folletos de polémica ó controversia, de los que se hicieron varias ediciones.

Grandes eran los conocimientos que poseía el Doctor Garriga; pero mayores eran aun su modestia, su desinterés y su bondad de corazón, que le conquistaban inmediatamente el cariño de sus feligreses, discípulos ó amigos, y esperamos le habrán alcanzado el premio que Dios otorga á los justos.

Todas las noches á las ocho y media se celebran reuniones en las Tertulias republicanas del 1.º y 2.º colegios establecida en la calle del Arraval número 109; en la del 3.º y 4.º, calle Cos de Gracia núm. 11; en la del 5.º y 6.º, en los bajos de la escuela de la calle de San Luis Gonzaga; y en la del 7.º, calle de Sta. Catalina número 2.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like '4 por 100 interior contado', '4 por 100 amortizable', and 'Billetes Hipotecarios de Cuba'.

BOLSA DE BARCELONA

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like '4 por 100 interior', '4 por 100 exterior', 'B. H. de Cuba', and 'Obligaciones Francia'.

Empeños del Casino Mercantil Interior. 10 rs. vn. paga alcista.

SOCIEDADES

CIRCO INDUSTRIAL.—A beneficio de la primera actriz D.ª Amparo Sanz, se pondrá en escena por primera vez en esta ciudad, mañana domingo, la preciosa comedia, *Viva la Libertad!*, finalizando con baile de sociedad.

RECREO.—Mañana domingo, *La Marsellesa*.—Baile de máscaras.

CONSEY.—Mañana, baile de máscaras.

Casino Isleño

Funcion para el domingo 25 Enero de 1891, á beneficio del actor cómico don Casimiro Oro.

Se pondrá en escena la preciosa zarzuela en dos actos

LA GALLINA CIEGA

La gran zarzuela en un acto que tantos llenos ha dado en todos los teatros, titulada

EL ALCALDE INTERINO

Dando fin con baile de máscaras.

TEATRO.

COMPANIA DE ZARZUELA

La compañía de los casinos Consey y Recreo pondrá en escena el próximo domingo á las tres y cuarto de la tarde, la zarzuela histórica

LA MARSELLESA.

El propio domingo dia 25 á las ocho y media de la noche tendrá lugar en el casino Recreo la misma funcion.

Banco de Mahon

Este Banco compra el cupón n.º 4 de las acciones ferrocarril Francia y el número 58 de las Acciones ferrocarril Norte. Mahon 19 Enero 1891.—El Director-Gerente, J. J. Rodriguez.

Crónica religiosa.

Santo de hoy.

La conversion de San Pablo.

Santo de mañana.

Stos. Policarpo y Teógenes obs., y Stas. Batilde reina y Paula vda. romana

Crónica marítima.

Buques despachados.

Dia 24

Para Barcelona vapor "Nuevo Mahónés", capitán D. Miguel Tuduri, con 21 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Para Calella laud "Maria", pat. Sebastian Arnau, con 4 trips. y lastre.

Para Palma javeque "Esperanza", patron Miguel Landino con 5 trips. trigo y efectos.

MISCELANEA

El hijo de Gedeon tiene un vivo deseo de instruirse.

—Papá, ¿los salvajes no tienen relojes de bolsillo?

—No, hijo mio.

—¿Ni de pared?

—No, hijo mio.

—Entonces, cómo se arreglan para saber la hora en que viven?

—Cuentan con los dedos.

Un abogado defiende á un reo acusado del robo de un gaban.

La inocencia del acusado aparece tan clara, que el tribunal le absuelve.

Al salir en libertad, el defendido se dirige á casa del defensor.

—Vengo á hacer á V. una consulta. Se ha probado que lo del gaban era una calumnia. De suerte que ahora me lo podré ya poner sin peligro.

Se deba vueltas al tema inagotable de la fidelidad de los perros.

—Mi padre tenía uno que se dejó morir de hambre sobre la tumba en que aquél fué enterrado.

Mi tío tenía otro que se suicidió con el revólver del difunto.

Se habla de medicina.

—No hay nada—dice un médico—tan peligroso como una indigestion de agua.

—¿De veras?

—Una indigestion de agua ser mortal.

—Y si no—exclama otro—que le digan los que se ahogan.

TELEGRAMAS DE LA

Agencia-Fabra

EL LIBERAL

Madrid 23 10-15 m.

La Gaceta publica el parte del estado de salud de S. M. la Reina Regente en que se expresa que continua acatarrada por cuyo motivo se ha suspendido la recepcion en Palacio.

Tambien publica los decretos concediendo Toisones de oro á los Sres. Sagasta y Duque de Medinasiona.

Madrid 23 34.

La Reina Regente sigue en cama aunque mejorada del catarro bronquial que padece.

Han experimentado crecida los rios temiéndose produzcan inundaciones.

Se calcula que vendrán al nuevo congreso 150 diputados de oposicion.

Se ha formado nuevo ministerio en el Brasil.

Ha fallecido el heredero de la corona de Bélgica.

Bolsin 76'27.

El parte de la Gaceta de hoy dice que la Regente sigue mejorando.

Los nutonomistas de Ponce han acordado el retraimiento en las próximas elecciones de diputados á Cortes.

Los rios siguen creciendo con los deshielos.

El telégrafo funciona con mucho retraso.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

IMPRESA:
S. José, frente al Fielato

EDICTO

En virtud de providencia del Señor Juez de primera instancia del Distrito del Centro de esta Capital, dictada en los autos instados por Doña Matilde Camps y Valera, de esta vecindad, D. Juan Camps y Pons y D. José María Valera, sobre aceptación de la herencia de D. Francisco Camps y Pons, á beneficio de inventario; y por haberse dejado sin efecto la subasta celebrada en Mahón en veinte y uno de Noviembre último, que fué anunciada en el "Boletín Oficial" de esta provincia del día 4 de Octubre anterior, y en el de las Baleares del once de dicho mes de Octubre, se sacan á pública subasta los bienes siguientes:

1.º Una estancia sita en término de la ciudad de Ciudadela y punto conocido por "Contramuralla" dividida en doce grupos:

El primero: Dos cercados sitos en el camino del Caracol, de cabida tres cuarteras, tres barcillas, antigua medida del país, aproximadamente dos hectáreas, treinta y cuatro áreas tierra secano, tasados en tres mil quinientas pesetas. 3.500

El segundo; compuesto de dos cercados, antes uno, tierra de secano denominado "Ne Barcelona" situado en el camino del Caracol, aproximadamente sesenta y cinco áreas, tasado en 750

El tercero, compuesto de dos cercados tierra secano, denominados "Ne Parpal" de cabida de unas ocho barcillas, aproximadamente noventa y seis áreas, tasado en 1.250

El cuarto, compuesto de un cercado tierra secano, denominado "Ne Viñola ú Olinesa" de cabida de tres barcillas, de la antigua medida, y en la métrica treinta y ocho áreas cincuenta centiáreas tasado en 450

El quinto grupo compuesto de cinco cercados tierra secano sitos en el camino de Algayarens, de unas tres cuarteras de dicha antigua medida, aproximadamente una hectárea y noventa centiáreas tasado en 3.000

El sexto grupo, compuesto de dos cercados, tierra secano, situado en el mismo camino que los anteriores, de cabida de cinco barcillas, antigua medida del país, aproximadamente sesenta y siete áreas tasado en 600

El séptimo grupo, compuesto de un cercado tierra secano, conocido por "Hortal den Ferrer" situado en el mismo punto que los dos anteriores, de dos barcillas ó sean veinte y tres áreas, tasado en 250

El octavo grupo, compuesto de dos cercados, antes uno, situado en el mismo camino de Algayarens, de cabida de cinco barcillas ó sean cincuenta y dos áreas, próximamente, tasado en 750

El noveno grupo, compuesto de cuatro cercados, antes cinco, tierra secano, situados en el camino del Cementerio, mide sesenta y una áreas y tres centiáreas, tasado en 4.000

El décimo grupo, compuesto de tres cercados tierra secano, situado en el camino de Son Peu, de cabida unas tres barcillas, una almude ó sea cincuenta y dos áreas, aproximadamente, tasado en 1.250

El undécimo grupo compuesto de dos cercados tierra secano, sito en el punto conocido por "Quintana de mar" de cabida unas nueve barcillas y tres almudes ó aproximadamente una hectárea y cuarenta y ocho áreas, tasado en 2.000

El duodécimo grupo, compuesto de un huerto de regadío con noria de cabida una barcilla y cuatro almudes, aproximadamente veinte áreas, tasado en 2.700

Un cercado, antes viña de unas siete mil quinientas cepas y aproximadamente de cincuenta y cuatro áreas sito en tierras de Malbuger, del término de la ciudad de Mahón, Meorca, tasado en 1.750

Una casa situada en la ciudad de Mahón calle de Hannover, número ocho, que mide una superficie de sesenta y seis metros cuadrados, tasada en 8.000

Una casa-horno de pan cocer de la misma ciudad de Mahón, calle de Cifuentes señalada en la actualidad con el número cuarenta y cinco y antes con el cincuenta y tres, tasada en 4.000

Otra casa en la misma ciudad de Mahón, calle de Gracia, números sesenta y cuatro y sesenta y seis, tasada en 3.500

Otra casa en la propia ciudad de Mahón, calle de Santa Eulalia, con el número cincuenta y nueve y sesenta y uno, modernos, y cuarenta y siete antiguos, tasada en 2.250

Otra casa en la ciudad de Mahón calle de Santa Eulalia número sesenta y tres moderno y cuarenta y nueve antiguo, tasada en 1.750

Otra casa en la misma ciudad de Mahón, calle de Santa Eulalia, señalada con el número sesenta y cinco moderno y cincuenta y uno antiguo, tasada en 1.500

Otra casa en la referida ciudad calle de Santa Eulalia, número setenta y siete moderno y cincuenta y tres antiguo, tasada en 2.750

Otra casa en la misma ciudad calle de San Juan, señalada con los números treinta y uno y treinta y tres modernos y sesenta y cinco antiguo, tasada en 1.250

Otra casa de dicha ciudad calle de Cifuentes, señalada en la actualidad con el número ciento veinticuatro moderno y ciento catorce antiguo, tasada en 1.000

Y otra casa en dicha ciudad calle de Cifuentes, señalada con el número ciento veintiseis moderno y ciento diez y seis antiguo, tasada en 1.000

Para la subasta que se ha de celebrar simultáneamente en este Juzgado sito en el piso principal de la casa número uno calle del General Castaños y en el de Mahón de Menorca, se ha señalado el día doce de Febrero del año próximo venidero y hora de la una de su tarde, advirtiéndose que no se admitirán posturas que no cubran el valor de la tasación; que la subasta se llevará á efecto con la separación de grupos con que han sido tasados y que para tomar parte en ella deberán los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el Establecimiento destinado al efecto el diez por ciento efectivo de la cantidad que sirve de tipo para la subasta.

Madrid veinte y siete de Diciembre de mil ochocientos noventa.—El Escribano.—Por mi comp.º Reboles, L. Ramon Aguado y Oria.—V.º B.º—Ponce de Leon.—Hay un sello que dice: Juzgado de 1.ª Instancia del Centro, Madrid.

Es copia conforme con el edicto original de su referencia, doy fé. Mahón cinco de Enero de mil ochocientos noventa y uno.—Juan Allés, Escribo.

LA FUNERARIA

San Roque, 24.

Unico en su clase que pueda competir en baratura y buena construccion.

Ataúdes forrados para niño de 2 pesetas 50 céntimos hasta 25 uno.

Ataúdes forrados para hombre de 14 pesetas hasta 125 uno.

Además se construyen á la medida y al estilo de las grandes capitales en 6 horas.

Se alquilan ángeles é imperiales para la conduccion de los difuntos.

Se admiten encargos por conducto de los administradores.

El transporte de los mismos á domicilio y gratis.

AVISO

En la imprenta de Fábregués y Orfila, calle de la Infanta n.º 17, se necesitan tres ó cuatro operarios, de doce años en adelante, para la fabricacion de cajas de carton.

Fees de vida Véndense al precio de cinco céntimos de peseta ejemplar en el despacho de la imprenta de este periódico, calle Nueva núm. 25.

Los fabricantes de quesos y mantecas deben saber que EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE 1889 LA MAS ALTA RECOMPENSA (Medalla de Oro)

CUAJOS Y COLORANTES de J. FABRE

Caballero del Mérito Agrícola AUBERVILLERS (Sena) Recompensas en 51 concursos agrícolas

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó desearne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ALCALDÍA DE MAHON

Elecciones

A los efectos correspondientes, queda fijada en los pórticos de estas Casas Consistoriales una copia de la fé de erratas observadas por la Junta provincial del Censo de las Baleares en las listas electorales de este distrito.

Lo que se anuncia al público en cumplimiento de lo que dispone el párrafo 4.º del art. 16 de la Ley de 26 Junio último.

Mahón 15 Enero de 1891.—D Moysi

Ayuntamiento de Mahon

Reemplazos

El día 25 del corriente mes á las once de su mañana dará principio este Ayuntamiento á la rectificación del alistamiento de los mozos sujetos al próximo reemplazo del Ejército.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados y á fin de que puedan hacerse las reclamaciones á que haya lugar. Mahón 19 Enero de 1891.—El Alcalde Presidente, D. Moysi.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Administracion de Consumos de Mahon

Desde esta fecha al 28 del corriente queda prorrogado el plazo para el pago de los conciertos y encabezamientos de los vecinos del extra-radio de este término municipal, en la inteligencia de que los que trascurrido dicho plazo no hayan satisfecho sus respectivas cuotas, se les exigirá por la vía ejecutiva de apremio con los recargos reglamentarios.

Mahón 12 Enero 1891.—El Administrador, Manuel Nuñez.

Pérdida

Se ha extravizado un boa color gris, por las calles del Principe, Carmen, etc. Se gratificará su devolucion calle del Castillo núm. 10.

Sirviente

En esta imprenta darán razon de un jóven que desea hallar colocacion en clase de criado, mozo de café, fonda, etc. Sabe tambien cuidar de un caballo y tiene personas que abonan su conducta.

Para vender

Lo está la casa calle del Castillo n.º 14 en la cual darán informes.

Está para vender un carreton, un carro y un caballo de cuatro años.

Informarán en esta imprenta.

Pianos para alquilar

Comercio, 3.

IMPRESA DE B. FÁBREGUES
San José, frente al Fielato.
Despacho: Calle Nueva, núm. 25